ÍNDICE MENSUAL DE ACTIVIDAD ECONÓMICA (IMAE) MARZO 2009

El Índice Mensual de Actividad Económica (IMAE) de marzo registró un crecimiento promedio anual de 0.8 por ciento (3.5% en marzo 2008). Al cerrar el primer trimestre, el indicador mostró una disminución acumulada de 4.2 por ciento (2.1% en 2008). La desaceleración de la actividad fue inducida por la disminución observada en los indicadores de construcción, minería, financiero y pecuario, los que en conjunto aportaron -0.7 puntos porcentuales; Adicionalmente, se observaron incrementos desacelerados en las actividades transporte y comunicaciones, agrícola y energía y agua, los que aportaron 0.3 puntos porcentuales. Sin embargo, se observó cierto dinamismo en industria, comercio y pesca, los que contribuyeron conjuntamente con 0.8 puntos porcentuales.

Agricultura

La actividad agrícola presentó un incremento promedio anual de 2.6 por ciento (-6.8% en marzo de 2008), menor en 3.3 puntos porcentuales con relación al mes previo, como consecuencia de disminuciones en la producción de arroz y café.

El informe de marzo del MAGFOR indica que para la época de postrera se cosecharon un total de 243,195 manzanas de granos básicos reflejando un descenso de 9.5 por ciento en comparación a similar período del año anterior. Este comportamiento fue causado por menor área cosechada de sorgo (-34.8 por ciento), maíz (-21.2 por ciento) y arroz (-7.1 por ciento). No obstante, la cosecha de fríjol reflejó incrementos en la época de primera (22.4 por ciento) y en postrera 21.9 por ciento. En ambas épocas, el área perdida fue menor en comparación a igual período del año previo lo cual favoreció el aumento de la producción. Para la época de apante, se han cosechado 178,476 manzanas lo que significó una disminución de 15.4 por ciento respecto a lo logrado en el mismo período del año 2008, debido a una fuerte afectación del cultivo del fríjol por exceso de lluvias.

Para la época de postrera el área perdida fue de 73,808 manzanas mostrando un aumento de 59.5 por ciento con relación a similar período del año previo. La superficie afectada de maíz se triplicó respecto a igual lapso del año pasado; sin embargo, el área de fríjol fue menor en 4.2 por ciento; para el resto de productos se mantuvo similar. En la época de apante, el área perdida alcanzó 16,572 manzanas, superando las pérdidas registradas en marzo 2008 (2,737 manzanas) como consecuencia de continuas lluvias, daños por plagas de animales, enfermedades en las plantaciones y por escasez de precipitación pluvial en algunas zonas.

El precio promedio internacional del café fue US\$111.45 por quintal oro, lo que significó una leve disminución de 0.9 por ciento con relación al mes anterior y una reducción de 21.0 por ciento con respecto al mismo mes del año 2008. Según la Organización Internacional del Café, el comportamiento del precio será favorecido por las expectativas de crecimiento de la demanda frente a una posible disminución de la producción. Se estima que la demanda sea cerca de 130 millones de sacos, 1.6 por ciento superior a la del año pasado. Sin embargo, se prevé un nivel de producción que oscilará entre 122 y 124 millones de sacos.

Pecuario

La actividad pecuaria se redujo en 0.3 por ciento en promedio anual (5.2 por ciento en marzo 2008), lo cual representó una mejora de 0.4 puntos porcentuales respecto a lo registrado en

febrero, debido principalmente al aumento del sacrificio de ganado vacuno. La exportación de ganado en pie y la matanza de aves continúan desmejorando.

La matanza de ganado vacuno mostró un aumento promedio anual de 3.7 por ciento, mejorando 2.2 puntos porcentuales con relación al mes pasado. En el primer trimestre de 2009, se observó disminución en la matanza respecto al primer trimestre de 2008, la cual totalizó 153,034 cabezas (158,630 cabezas en 2008), de las cuales el 75.3 por ciento fueron sacrificadas en plantas industriales y el resto en rastros municipales.

El precio internacional de la carne fue U\$\$1.25 por libra, inferior en 1.2 por ciento al precio registrado en febrero 2009. En el corto plazo, se pronostica que los precios se mantengan estables, por la cercanía de la época de mayor consumo en Estados Unidos y por la posibilidad de la reducción del nivel de matanza lo cual podría incidir en incremento del precio.

Pesca

La actividad pesquera exhibió un crecimiento promedio anual de 15.8 por ciento (4.3% en marzo 2008), respaldado especialmente por el incremento de la actividad camaronera.

La actividad camaronera mostró un aumento promedio anual de 23.9 por ciento (1.0% en marzo 2008), 1.1 puntos porcentuales más que el mes pasado, sustentado por nuevas inversiones que han permitido ampliar y mejorar la capacidad de producción en ciertas granjas. El precio promedio internacional del camarón talla 16/20 fue 5.42 dólares la libra, registrando una baja de 2.1 por ciento en comparación al mes de febrero, a consecuencia de la reducción del consumo por parte de principales países importadores.

La captura de langosta registró una tasa de variación promedio anual de 9.7 por ciento (11.8% en marzo 2008). En el primer trimestre, esta actividad presentó una reducción de 24.3 por ciento. Cabe mencionar, que en marzo dio inicio el período veda y finalizará en mayo, para garantizar la reproducción de langosta, y de esta forma propiciar la recuperación de las poblaciones y proveer el abastecimiento de los mercados. La captura de peces presentó un aumento promedio anual de 2.1 por ciento (5.9 en marzo de 2008).

Industria manufacturera

El Índice de Producción Industrial (IPI) reflejó una mejora de 1.8 puntos porcentuales respecto al mes previo, con un crecimiento promedio anual de 0.6 por ciento (1.9% en mazo de 2008). Al cerrar el primer trimestre, la actividad mostró un crecimiento acumulado de 3.3 por ciento respecto al primer trimestre de 2008 (-5.2% en 2008). Este impulso estuvo sustentado por el dinamismo observado en las ramas alimentos, derivados del petróleo, productos químicos, tabaco y cuero, principalmente, las que aportaron en conjunto 5.9 puntos porcentuales. Bebidas, vestuario, calzado, caucho y plástico y productos no metálicos continuaron mostrando disminuciones, con aporte global de -5.4 puntos porcentuales.

La producción de bebidas continuó su tendencia a la baja, mostrando una disminución promedio anual de 1.8 por ciento (1.7% en marzo de 2008). En el período enero-marzo, esta rama exhibió una disminución de 8.6 por ciento. Este comportamiento estuvo determinado por la menor producción promedio anual de rones, cervezas en botella y aguas gaseosas; sin embargo, se observó un incremento en la producción respecto al mes previo, por el aumento de la demanda de la semana santa.

La rama de alimentos exhibió aceleración en su crecimiento promedio anual, ubicándose en 6.9 por ciento (3.5% en marzo de 2008). La producción acumulada al primer trimestre presentó un incremento de 10.4 por ciento respecto al primer trimestre de 2008. El dinamismo de la rama estuvo sustentado por crecimientos acelerados en la producción de azúcar, avena, aceite vegetal, queso y leche pasteurizada, principalmente. Este comportamiento podría resultar de una mayor demanda por productos básicos alimenticios, dada la situación económica actual. El incremento en la producción de azúcar está acorde con las expectativas de que la zafra del ciclo actual supere a la del ciclo anterior, lo que se confirma con la fuerte producción de azúcar. En cambio, se observó disminuciones en los productos harina de trigo y café procesado, entre otros.

La producción de la rama vestuario reflejó una disminución promedio anual de 33.3 por ciento (8.7% en marzo de 2008). Dicha rama mostró una caída de 47.2 por ciento en el período enero-marzo. La producción depende directamente de los pedidos de los clientes en el exterior, los cuales han disminuido debido a la crisis financiera internacional.

La rama derivados del petróleo continuó mostrando recuperación, con un crecimiento promedio anual de 12.7 por ciento. En términos interanuales, la producción de estos productos mostró un incremento de 66.7%. La reducción en los precios internacionales del petróleo estaría incidiendo en el aumento de la demanda de estos rubros.

La producción de puros mostró un crecimiento promedio anual de 4.9 por ciento (9.3% en marzo 2008). En el primer trimestre, la producción de este rubro mostró una disminución acumulada de 8.2 por ciento. La desaceleración observada es el resultado de la menor demanda externa, hacia la cual está destinada la producción de este rubro.

Minería

La actividad de minería continua su tendencia a la baja al registrar una variación promedio anual de -2.8 por ciento (-17.1% en marzo 2008); sin embargo, esta tasa presentó una mejora de 4.1 puntos porcentuales respecto a la del mes pasado. La recuperación de esta actividad se sustentó en la mejora de la producción tanto de la minería metálica como de la no metálica. En minería metálica, se observó menor extracción de plata (-2.9% promedio anual) debido a los bajos rendimientos obtenidos por tonelada de broza y porque aún persiste el cierre temporal de una de las principales empresas. En la minería no metálica se observó disminuciones en la producción de arena (-9.2%), piedra cantera (-4.6%); y hormigón (-35.9%), como consecuencia de la reducción de la demanda asociada a la baja actividad constructora.

El precio internacional promedio del oro fue US\$ 935.5 la onza troy en marzo, lo cual significó una disminución del 2.4 por ciento con relación al precio promedio del mes anterior y de -1.5 por ciento respecto al precio promedio de marzo 2008. La tendencia descendente en el precio ha sido consecuencia de la crisis financiera global que ha ocasionada una menor demanda de oro por parte de India, país que ha sido el principal demandante, debido a su gran utilización en las ceremonias matrimoniales.

Construcción

El indicador de producción de materiales de construcción registró una variación promedio anual de -7.2 por ciento, superior en tres puntos porcentuales a la del mes pasado (-0.7% en marzo 2008), como consecuencia de la baja en la producción de bloques (-26.0%); asfalto (-

21.0%), arena (-9.2%), piedra cantera (-4.6%), cemento (-3.7%) y adoquines (-1.3%), y un crecimiento desacelerado en la producción de piedra triturada (6.8%).

La construcción privada mantiene un comportamiento descendente en los sectores industrial y residencial, lo cual supera el dinamismo de los sectores comercial y servicios. Uno de los aspectos relevantes de este comportamiento es la disminución del financiamiento que ha afectado especialmente al destino residencial. La construcción pública mantiene un comportamiento positivo, debido a la construcción de puestos de salud, remodelación de hospitales y de obras horizontales principalmente. Dentro de las obras públicas, se incluye la finalización de ENACAL de la construcción de la planta de tratamiento de aguas residuales dentro del Programa de Saneamiento Ambiental del Lago de Managua.

Comercio:

La actividad comercial registró un crecimiento promedio anual de 1.9 por ciento (6.0% en marzo de 2008). El desempeño en el período enero-marzo indicó una caída de 3.3 por ciento (3.6% en 2008). La desaceleración en la comercialización de bienes importados ha provocado una tendencia a la baja en la actividad; sin embargo, la comercialización de productos pesqueros continuó dando cierto dinamismo a la actividad comercial. Los bienes importados que destacaron fueron los bienes de consumo, dentro de los que sobresalieron medicinas y productos farmacéuticos, productos alimenticios y llantas y neumáticos de automóviles, principalmente.

Financiero:

La actividad financiera mostró una disminución promedio anual de 1.9 por ciento (13.5% en marzo de 2008). Al cerrar el primer trimestre, la actividad indicó una disminución de 4.4 por ciento (3.4% en 2008). La actividad continuó siendo afectada por la menor disponibilidad de créditos, lo que ha conducido a una menor captación de ingresos financieros (en términos reales) a través de menores intereses y comisiones por créditos de consumo y créditos comerciales, principalmente. Sin embargo, en términos nominales la actividad continuó mostrando incremento en sus transacciones, aunque en menor magnitud respecto a períodos anteriores.

Energía y agua potable:

La actividad de energía y agua reflejó un crecimiento promedio anual de 2.0 por ciento (1.0% en marzo de 2008), como resultado de incrementos de 4.2 por ciento en la producción de agua (1.1% en marzo del 2008) y 1.4 por ciento en la generación de energía (1.0% en marzo de 2008). La generación de energía estuvo afectada por problemas en algunas unidades generadoras y por mantenimiento programado.